



# I Congreso de la Asociación Colombiana de Demografía Población y Desarrollo POPULORUM

LA DINÁMICA DEMOGRÁFICA COLOMBIANA: ESTADO ACTUAL Y DESAFÍOS QUE IMPONE LA PANDEMIA.

25 AL 27 DE NOVIEMBRE DE 2021 - BOGOTÁ, COLOMBIA.

Apoyan



Universidad Externado de Colombia



## Plenaria 2:

### **Conversatorio sobre los desafíos que impone la pandemia frente a los compromisos del país con el Consenso de Montevideo sobre Población y Desarrollo y la Agenda 2030**

Versión preliminar

#### FECHA Y HORA

26 de noviembre de 2021 de 10: 00– 11:30 COT

#### PRESENTACION:

El Consenso de Montevideo sobre Población y Desarrollo es el resultado de la Primera Reunión de la Conferencia Regional sobre Población y Desarrollo de América Latina y el Caribe, celebrada en Montevideo en 2013. El objetivo principal de la creación de este consenso fue concertar “el programa de acción de la Conferencia Internacional sobre la Población y el Desarrollo después de 2014, con el objetivo de examinar sus progresos en América Latina y el Caribe en los últimos 20 años e identificar las medidas fundamentales para reforzar su implementación, poniendo énfasis en los asuntos regionales emergentes en materia de población y desarrollo, y en el bienestar humano y la dignidad, así como su sostenibilidad” (CEPAL, 2013). El Consenso de Montevideo incluye más de 120 medidas sobre ocho temas identificados como prioritarios: Derechos, necesidades y demandas de los niños, niñas, adolescentes y jóvenes. Envejecimiento, protección social y desafíos socioeconómicos. Acceso universal a los servicios de salud sexual y reproductiva. Igualdad de género. Migración internacional y la protección de los derechos de todas las personas migrantes. Relación con la desigualdad territorial, movilidad espacial y vulnerabilidad ambiental. Pueblos indígenas, interculturalidad y derechos. Afrodescendientes, derechos y combate al racismo y la discriminación racial.

Para el 2015, en la Segunda Reunión de la Conferencia Regional sobre Población y Desarrollo de América Latina y el Caribe, se elaboró la *Guía operacional para la implementación y el seguimiento del Consenso de Montevideo sobre Población y Desarrollo*, donde se ofrecen insumos relevantes para el monitoreo, tanto a escala nacional como regional. Cabe resaltar que casi un tercio de los indicadores de

seguimiento regional del Consenso de Montevideo sobre Población y Desarrollo se incluyen en los Objetivos de Desarrollo Sostenible (ODS).

Los ODS se gestaron en la Conferencia de las Naciones Unidas sobre el Desarrollo Sostenible, celebrada en Río de Janeiro en 2012. Con el propósito de crear un conjunto de objetivos mundiales relacionados con los desafíos ambientales, políticos y económicos con que se enfrenta nuestro mundo. Al igual que el consenso del Montevideo los ODS operacionalizan cada uno de estos objetivos en metas, que en este caso son 169. Para su seguimiento, se diseñaron 232 indicadores que pueden medirse a través de los datos estadísticos que recoge cada país. A inicios de esta nueva década, el mundo en general no estaba en camino a lograr cumplir estos 17 objetivos, pero la llegada del COVID-19 ha magnificado este desafío. El *Informe de los Objetivos de Desarrollo Sostenible 2021*, presentado en el mes de julio ante la ONU en Nueva York, muestra el exorbitante peaje que la pandemia de COVID-19 se ha cobrado de la Agenda 2030. Y es que al 1 de octubre de 2021 se habían contabilizado aproximadamente 4,8 millones de muertes debidas al virus. Además de la salud de las personas, la pandemia ha venido a trastocar la economía mundial, entre 119 y 124 millones de personas volvieron a la pobreza y al hambre crónica, y se perdió el equivalente a 255 millones de empleos a tiempo completo, indica el informe. “La pandemia ha detenido o revertido años o incluso décadas de progreso en el desarrollo. La pobreza extrema mundial aumentó por primera vez desde 1998”, dijo el secretario general adjunto de la ONU, Liu Zhenmin, durante el lanzamiento, que tuvo lugar en el Foro Político de Alto Nivel sobre Desarrollo Sostenible (ONU, 2021).

## **PROPUESTA DE DESARROLLO DE LA MESA**

### **Objetivo General:**

Dialogar y reflexionar sobre el estado actual y las dificultades para cumplir con los compromisos de Colombia del Consenso de Montevideo sobre Población y Desarrollo y la Agenda 2030 tomando en cuenta los retrocesos que ocasionados por la pandemia del COVID19

## **METODOLOGIA**

La plenaria inicia la presentación de los invitados por parte de la moderación. Seguidamente se hace una introducción alrededor de la temática global. Posteriormente, se realizarán cuatro intervenciones de 15 minutos cada una, que animarán la discusión en torno a los objetivos de la plenaria.

- La primera a cargo del CELADE sobre el escenario sociodemográfico de los países de la región en el marco de la crisis del COVID-19 y sus posibles impactos –en el corto, mediano y largo plazo– en grupos de población en situación de mayor vulnerabilidad, a la luz de las medidas prioritarias del CMPD. (Zulma Sosa, confirmado)
- La segunda a cargo del UNFPA sobre la situación de la mortalidad materna en Colombia en 2020 y lo que va de 2021 (por confirmar)
- La tercera a cargo del Departamento Nacional de Planeación sobre los retrocesos observados en los objetivos y metas de la Agenda 2030 para el Desarrollo Sostenible (Adriana Cozma, confirmado)

Coordinación: Magda Ruiz, Yuliet Bedoya, Paulo Javier Lara

## BIBLIOGRAFÍA

CEPAL (2015). Guía operacional para la implementación y el seguimiento del Consenso de Montevideo sobre Población y Desarrollo. Segunda Reunión de la Conferencia Regional sobre Población y Desarrollo de América Latina y el Caribe Las dinámicas de población como eje del desarrollo sostenible: la implementación del Consenso de Montevideo para la superación de las desigualdades en el marco de los derechos humanos. Ciudad de México, 6 al 9 de octubre de 2015.

CEPAL (2013). Consenso de Montevideo sobre población y desarrollo. Primera reunión de la Conferencia Regional sobre Población y Desarrollo de América Latina y el Caribe. Integración plena de la población y su dinámica en el desarrollo sostenible con igualdad y enfoque de derechos: clave para el Programa de Acción de El Cairo después de 2014. Montevideo, 12 al 15 de agosto de 2013.

ONU (2021). Los ODS en América Latina y el Caribe: Centro de gestión del conocimiento estadístico Datos, estadísticas y recursos institucionales para el seguimiento de la Agenda 2030. <https://agenda2030lac.org/estadisticas/indicadores-priorizados-seguimiento-ods.html>

ONU(2021). El COVID-19 agranda el desafío para lograr la Agenda 2030 de desarrollo sostenible, Departamento de Asuntos Económicos y Sociales, 6 de julio 2021, Nueva York, <https://www.un.org/development/desa/es/news/statistics/sdg-report-2021.html>